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◆本报记者闫海超

7 月 26 日，重庆市奉节县，一早的太阳就晃得人睁不开眼，站
在外面不到一分钟，就会感到火辣辣的疼。当天的最高气温，已经
高达 39摄氏度。

“虽然外面在下火，我们还是要把握好回访的节奏，该看的看
到，该问的问到。”中央第四生态环境保护督察组一支小分队这一
天的重要工作，是对两起群众投诉进行回访。

一边看一边询问，力求每个回访环节都规范
有序、深入具体

一起群众投诉称，奉节县草塘镇中梁村龙王淌久轩采石场存
在粉尘污染和噪声扰民，已将这一问题向当地相关部门反映，但执
法部门每次对这家企业检查时，企业都会收到消息提前停止生
产。7月 17日，督察组已将这起投诉转办奉节县。

钻隧道、盘山路，经过一阵又一阵颠簸，督察组一行驱车近 1
个小时来到采石场。

“您好，我们是中央生态环保督察组的，有群众投诉您这里有
污染，我们来了解下情况。”见到企业负责人，督察人员首先介绍了
自己的身份。

“生产线是什么时候开始生产的？”“是不是所有生产线都通过
了环评？”“除尘设施采用什么工艺？”进入采石场，督察人员一边看
一边询问，力求每一个回访环节都做到规范有序、深入具体。

“你说之前进行了除尘，为什么树叶上还有那么多粉尘？”采石
场除尘车间外几棵树上积落的灰尘引起了督察人员的注意。

“生产过程中放炮产生噪声的监测情况是怎样的？”“有没有认
识到你们在生产的同时会给周边老百姓的生活造成影响？”几番查
看下来，督察人员掌握了企业的基本现状。

督察人员现场检查时，采石场处于停产状态。据奉节县生态
环境局工作人员介绍，已责令采石场拆除 5 万吨/年的碎石生产
线，对未经环评审批却擅自开工建设的 20 万吨/年的碎石生产线
和未经环保验收擅自投产的 2 万吨/年的粉磨站进行了立案查
处。对“相关部门中有人与该采石场可能存在利益关系”的问题线
索已移交县纪委进一步核实。

“最后绕场飞一下，记录一下总体情况。”为了能够对采石场的
整体有个更清晰、更直观的检查，督察人员借用无人机高空飞行，
通过影像进行检查。

通过无人机拍摄发现，矿山开采区作业面较大，对非开采作业
区未同步开展矿山生态修复，仅对部分可视范围内植被破坏处进
行绿色防尘网苫盖；碎石生产线大棚未密闭；未建成进出场区车辆
冲洗装置。

掌握了企业的基本情况，回访工作并没有结束。督察人员随
机走入采石场周边的 3户居民家了解情况。

“大爷您好，我们是中央生态环保督察组的，来您这打听一下，
附近这家采石场对你们的生活是不是有影响？”

“你们是北京来的？！”
“是来听我们说话的？！”
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边督边改中央督察

中央督察 进行时

◆本报记者王珊

刚下沉不久，中央第五生态环保督察组便
来到甘肃省武威市凉州区康宁镇昌隆村，对群
众举报的“采石企业违规采石，经常夜间作业，
噪声扰民，扬尘污染严重，并存在植被破坏等”
信访问题进行现场回访核实。

“风一吹，会把粉尘和噪声都带
过来”

督察人员来到采石场时，流水线上的石料
正在源源不断地进行震动筛选，“突突突”的巨
大声音让人颇感不适。在徒步对现场及周边进
行勘查后，督察人员在其中一处采石点的大坑
边皱紧了眉头，“采石点的生态恢复不应等到不
干了再开展，而应当边开采边治理边恢复，需要
回填的部分要及时回填，以恢复植被覆盖。”

勘验完现场已将近中午时分，督察人员来
到离采石场最近的昌隆村进行走访。

“老乡您好，我们是来了解您这边噪声和扬尘
问题的，平时开窗家里粉尘多不多？晚上睡觉睡
得好吗？饮用水有没有问题？”一句句关心的话语
慢慢拉近了督察人员和村民之间的距离。

村民说：“影响可大着呢，晚上一般到一两
点还能听到开工的声音，风一吹，就会把粉尘和
噪声都带过来。但这几天，粉尘问题好了些。”
村民对督察组说。

“此前，这家采石场未批先建，我们已经对
其处以罚款 9 万元的处罚。”武威市生态环境局
凉州分局负责人说。

“那对噪声和扬尘污染是否处罚？为什么
不处罚？为什么不再进一步加强监测工作？”督
察人员的连续发问让负责人头上冒出了汗珠，
当即承诺一定按要求整改。

截至记者发稿时，武威市生态环境局凉州
分局已对这家采石场下达了整改通知书，责令
企业立即采取隔声、降噪、减震等措施，使厂界
噪声强度达到规定要求。

督察组进驻以来一直将群众信
访工作作为重点

实际上，进驻甘肃以来，结合“不忘初心、牢
记使命”主题教育，督察组就多次提出一定要挖
掘发挥好群众信访投诉的“金矿”。

“如果认为在处理信访投诉举报上会花太
多时间影响其他工作，那就大错特错。”总协调

◆本报记者蔡新华
见习记者徐璐

即使是已经全面排查过的生态环境
问题，仍可能有“漏网之鱼”；已经发现的
生态环境问题，也有可能因为后续监管
的松懈，不能保证整改见效。正在进行
的第二轮中央生态环保督察在上海就发
现了一批这样的问题。

借雨水口“暗渡陈仓”
未批先建不罚不改

近日，中央第一生态环境保护督察
组交办的奉贤区信访问题，涉及上海鑫
乒混凝土制品有限公司和上龙供水设备
有限公司涉嫌未批先建、违规排放污水等
问题。接到交办件当天中午，奉贤区四团
镇、区水务局、区生态环境局赶赴该地开展
调查。执法人员发现，该公司存在闭水测
试检验工艺，装配车间中间段的阀门试压
区的废水通过车间内明渠向外排放至车间
东侧外雨水井内，最终流入企业南侧的中
横河。

“去年委托第三方对园区的雨污混
接情况进行了全面‘体检’，没想到还有

‘漏网之鱼’。”奉贤区四团镇经济管理事
务中心党支部书记程志军告诉记者，当
时排摸采取的是打开雨水井后查看有无
异常的方式，现在想起来，这样的排摸方
式还不够彻底。

奉贤区生态环境局针对该公司的环
境违法行为依法立案查处，要求立即停
止违法行为，并拟处罚人民币 11 万元
整。区水务局责令该公司对混排违法行

为 1 日内完成整改，并当场要求立即封
堵排污口。

7 月 24 日，记者在现场看到，该公司
已对混接点位完成改造并封堵排污口。

记者又来到位于庄行镇西校村西纬
三路158号的上海鑫乒混凝土制品有限公
司。还未走近，记者就听到轰隆隆的挖掘
机在响动，隐约可见拆除了一半的建筑。

据奉贤区环境监察支队副支队长李
淳介绍，此前，附近的居民曾反映，该企
业废水直排，粉尘、噪声扰民。该企业自
今年 5 月起租借上述地址开始建设，今
年 6 月上旬，企业涉嫌违法违规的行为
被属地政府部门在巡查中发现。奉贤区
生态环境部门当即要求其停止违法违规
行为，在限期内清拆违法违规项目并搬
离。该公司表示将按要求清拆违法违规项
目后搬离，并于6月底停止建设厂房。

然而，这家公司并没有在限期内完
成执法部门的要求。针对其未批先建的
环境违法行为，奉贤区生态环境局已对
这家公司依法立案查处，拟处罚人民币
1.8 万元。区水务局对这家公司雨水收
集排放设施不完善的行为开具整改告知
书，要求企业完善雨水收集排放设施，规
范雨水排放行为。

记者了解到，督察组交办奉贤区生
态环境问题共 63 件，其中已办理 30 件，
13件阶段办结，20件正在调查处理中。

小区绿化擅自改成车位
露天垃圾堆场屡禁不止

7 月 16 日，普陀区长征镇城管中队
收到中央第一生态环保督察组交办件

后，就未经许可擅用绿化带、进一步规范
垃圾的处置和清运问题约谈万景园小区
物业负责人。

经 核 实 ，地 处 金 沙 江 路 2098 弄 的
万 景 园 小 区 于 2017 年 4 月 开 始 ，未 经
过合法程序，将 67 号楼北侧原有绿化
带 改 作 停 车 场 ，停 车 场 东 侧 原 为 生 活
垃圾箱房，现用于堆放建筑垃圾，环境
脏乱。

依据相关规定，长征镇对该小区物
业开具了责令改正通知书，责令其立刻
将绿化恢复原样。同时，要求小区进一
步规范垃圾的处置和清运。目前，小区
绿化已恢复原样。

还 有 居 民 反 映 ，普 陀 区 三 源 路 41
弄 12 号 五 月 天 小 区 西 侧 发 现 露 天 垃
圾 堆 场 ，环 境 脏 乱 、异 味 扰 民 。 经 调
查 ，该 大 件 垃 圾 堆 放 点 确 有 部 分 占 绿
现象。

7 月 18 日，真如镇街道就此约谈曹
杨五月天物业管理公司负责人，物业公
司负责人承诺即刻整改。当天下午，场
地内建筑垃圾、大件垃圾清理完毕，彩钢
板围栏已拆除；7 月 19 日，破损绿化修补
工作完成。

但是在 7 月 23 日，街道自查和绿化
部门检查过程中发现问题“回潮”。真如
镇街道社管办主任余非坦言，主要问题
在于正规建筑垃圾堆放点不确定，仍处
于向居民征询阶段。小区物业会进一步
加强管理。

截至目前，普陀区已累计接到督察
组交办生态环境问题 13 批次，共计 42
件，已完成调处 30 件，按要求向社会公
开 5件。

本报见习记者夏连琪西宁报道
青海省副省长田锦尘近日赴西宁市
城东区、海东市平安区调研督导中央
第六生态环境保护督察组交办的群
众信访举报环境问题办理情况。

在西宁市城东区九眼泉公园，
田锦尘详细了解景区规划、基础设
施及周边环境整治进展等情况，要
求地方政府和企业明确责任，构建
长效机制，确保还给百姓一片蓝天
绿地。在海东市平安区草原钢网制
造有限公司，田锦尘要求企业加快
治污设施改造，严格执行污染排放
标准，做好定期排查。

田锦尘强调，抓好中央生态环
境保护督察整改工作既是生态环境
保护责任，更是重大政治任务。各
级政府和相关部门要以高度的政治
觉悟和责任担当，坚持问题导向，层
层压实责任，突出重点问题整改，逐
条逐项狠抓落实，对督察组交办的
群众信访举报案件，做到及时查办、
及时反馈，坚决完成督察反馈问题
整改。相关企业要认真落实环境保
护责任，紧盯督察发现的问题，实现
生产运营全过程达到环保标准，积
极构建生态环境保护长效机制，确
保经得起“回头看”检验。

本报见习记者李欣锦州报
道 在辽宁省锦州市的海边，一片
片的养殖池绵延几公里，一眼望
不到尽头。

环渤海入海排污口（锦州）组
的排查点位，以养殖场居多。为
了找到某个疑似排口，有时要走
半小时。

为提高排查效率，每个现场
组由一位协查员引路。协查员是
来自疑似排口所在乡镇街道的基
层工作人员，他们对当地道路十
分熟悉。

“大哥，我们要去公路左侧找排
口，你怎么带我们走相反方向呢？”

“你听我的，绝对没错！”

排查员只好半信半疑地跟着
协查员的指示前行。车子沿着土
路开到尽头，一个涵洞出现在车
头，这个涵洞的宽度刚好能通过
一辆车。车子小心翼翼地开进涵
洞，不长的一段距离，依然要开启
车灯。

随着车子的缓慢行驶，出口
处 越 来 越 近 ，阳 光 越 来 越 亮 。

“嚯！别有洞天啊！”原来，涵洞贯
穿公路两侧，汽车不用掉头，便可
以直接抵达公路的另一侧。

时间，对于排查人员来说十
分宝贵。时间有限，点位又多，如
果不抄近道、走捷径，工作效率势
必会大大降低。排查工作能否按
时完成，离不开协查员们的协助。

“昨天刘大哥冒雨陪我们走
了两万多步，你可要好好夸夸他
们。”一位排查人员一边对记者
说，一边向协查员竖起了大拇指。

打好
渤海综合治理攻坚战

排查入海排污口

近在咫尺的排口，需在协查员的带领下抄小路绕过去。 李欣摄

未批先建项目、露天垃圾堆场扰民屡禁不止，督察整改“连根拔除”

上海全面排查边督边改青海副省长调研
环境整改情况时强调

按时保质完成
督察反馈问题整改

“你听我的，绝对没错”

本报见习记者李明哲哈尔滨
报道 记者日前从黑龙江省生态
环境厅获悉，佳木斯至鹤岗铁路
改造工程、京哈高速拉林河至哈
尔滨段项目、绥化张维现代农业
产业园区热源厂……这些与民生
相 关 的 项 目 ，均 已 通 过 环 评 审
批。

按照黑龙江省政府部署，黑
龙江省生态环境厅在 7 月 10 日至
10 月 20 日会战期间，集中人力物
力，全力推进环评审批，确保“百
日会战”取得显著成效。

按照《2019 年全省百大项目
计划》，黑龙江省生态环境厅梳理
确 定 需 要 开 展 环 评 的 项 目
615 个。截至目前，已通过审批
项 目 260 个 ，环 评 完 成 率 为
42.2%。 449 个 重 大 基 础 设 施 项
目中，156 个项目已通过审批，环
评完成率为 34.7%。70 个重点产

业 项 目 中 ，36 个 项 目 已 通 过 审
批，环评完成率为 51.4%。96 个
民生项目中，68 个项目已通过审
批，环评完成率为 70.8%。

为助力项目早日开工，黑龙
江省生态环境厅强化领导，成立
重大项目推进工作专班。构建全
省统一联动的技术支撑体系，包
片负责，确保地市“审批快、服务
好”。现场办公提高项目对接率，
专题研究环评审批工作情况，助
推“百大项目”快速开工。同时，为
企业量身定做贴心服务体系，有针
对性地为企业解决实际问题。

黑 龙 江 省 生 态 环 境 厅 成 立
“百日会战”专班，进一步落实主
体责任，切实提高环评审批效率。
紧盯任务抓落实，逐个项目细化分
解，建立台账、挂图作战，打造省、
市、县三级联动服务体系，为项目
开工达效提供有力保障。

黑龙江生态环境厅助力全省“百大项目”开工达效

615个环评项目完成超四成

本报记者刘俊超郑州报道
河南省生态环境厅近日召开新闻
发布会，通报了 1-6 月河南省整
体环境质量情况。今年 5 月和 6
月，河南省空气质量明显改善，连
续两个月 PM2.5 月平均浓度达到
国 家 空 气 质 量 二 级 标 准（35 微
克/立方米），为 2014 年以来同期
最好水平，在京津冀及周边省份
名列前茅。

5 月，全省 PM2.5 月均浓度为
32 微克/立方米，创 2014 年以来
同期新低。与去年同期相比，下

降 17.9%，与 2014 年同期相比下
降 52.9% ，空 气 质 量 改 善 明 显 。
18 个省辖市中有 14 个空气质量
达到国家二级标准。

6 月 ，5 项 污 染 物 月 均 浓 度
再创新低：PM2.5 浓度 30 微克/立
方米，同比下降 9.1%；PM10 浓度
68 微克/立方米，同比下降 2.9%；
二氧化硫浓度 8 微克/立方米，同
比下降 27.3%；二氧化氮浓度 24
微克/立方米，同比下降 4%；一氧
化碳浓度 1.0 毫克/立方米，同比
下降 16.7%。

PM2.5浓度连续两个月达到国家空气质量二级标准

河南空气质量创近5年同期最好

内蒙古上半年平均达标天数比例逾87%
下半年将开展第一批省级生态环保督察

本报见习记者李俊伟呼和浩
特报道 内蒙古自治区人民政府
新闻办日前召开新闻发布会，发
布内蒙古上半年全区环境空气、
水质量状况。

2019 年上半年，内蒙古全区
环境空气质量整体良好。细颗粒
物（PM2.5）、可 吸 入 颗 粒 物

（PM10）、二氧化硫（SO2）等 6 项主
要污染物均达到国家二级标准要
求。全区平均达标天数比例为
87.2%，同 比 上 升 1.9%。 52 个 国
控地表水考核断面中，水质优良
断面比例 78.8%，劣Ⅴ类断面比

例 3.8%，均达到国家约束性指标
要求，与去年同期相比，优良比例
上升 17.3 个百分点，劣Ⅴ类断面
比例下降 3.9个百分点。

下半年，内蒙古将继续加强
大气污染防治。自治区生态环境
厅将对呼和浩特市、包头市、乌海
市、巴彦淖尔市、通辽市、赤峰市
6 个盟市开展全区第一批生态环
境保护督察工作。督促各地区提
前做好今年秋冬季节供暖期大气
污染防治工作部署，同时重点对
全区燃煤散烧、“散乱污”工业企
业综合整治等方面加强督察。

督察人员走访了周边的几户居民，其中，
有居民反映采石场放炮噪声很大，进出场车
辆带来的道路扬尘很大，影响生活，对整改不
满意。

“ 督 察 就 是 为 老 百 姓 解 决 实 际 问 题 来
的”。了解完老百姓对采石场整改效果的感
受，督察人员没来得及喝口水，继续赶往下一
个回访地。

推动生态环境问题的解决，
离不开这一环

在第一轮中央环保督察期间，就有群众
投诉奉节县白帝镇重庆耀顺节能建材有限公
司奉节县双发煤矸石砖厂，称其在烧砖时常
常冒出黑烟，让村民种的脐橙树上铺满了黑
尘，影响农作物生长。在中央第四生态环保
督察组进驻重庆后，又接到了群众的投诉，称
其无经营许可，且生产过程中粉尘较重。

根据地方的汇报情况，砖厂存在的主要
问题是环境保护设施未经竣工验收，主体工
程擅自投入生产。奉节县生态环境局已于
2016 年 11 月 1 日立案调查，责令其立即停止
生产并处两万元罚款。2016 年 12 月 8 日经

过核查，砖厂已停产整治。整改结果显示，砖
厂已完成整改。

督察人员现场检查时，这家砖厂正在生
产，厂区破碎制粉车间安装有集气罩和布袋
除尘器。

完成对企业的检查后，督察人员同样随
机走访了砖厂周边的几户居民，群众普遍反
映砖厂生产扬尘和噪声不大，对办理结果较
满意。

烈日当头，两个回访下来，很多人都已经
汗流浃背。在村民们热切的眼神中，督察人
员带着一头的汗水挥手告别。

“你们是北京来的？”群众刚刚说过的话
不时回响在督察人员的耳边。北京与奉节，
相隔千万里，督察人员能够来到一个偏远山
区小村庄回应群众的环境诉求，让这里的人
既感到意外，又欣喜。

回访工作看似不大，意义却很深远。从
每一个人的环境诉求，到一个城市的环境诉
求，都需要这样一步一步、扎扎
实实地走进去，深入进去。推
动生态环境问题的解决，离不
开这重要的一环。
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人对即将下沉的督察人员强调，“边
督边改问责情况规范与否一定要纳
入督察内容当中，并加大对已公开
办理情况的群众信访投诉抽查力
度，对第一轮督察举报问题敷衍整
改、问题出现反弹的，特别是在本轮
督察期间又有重复举报的问题，要
作为重点开展督察。”

信访组会定期将信访受理工作
总体情况、案件分类分析情况、重点
投诉案件以及建议下一步重点关注
的问题进行梳理总结。同时，在督
察工作群中要求各小组及时更新所
在市州的位置，由信访组提供需重
点回访的问题清单，供各小组回访
进行参考。

“对于回访中发现的重要问题
线索，督察组要深入开展督察。突
出问题将纳入督察报告或公开曝
光。对本批督察新举报问题采取层

层加码、一律关停、
先停再说等方式整
改的，要进行重点
督察，一经查实，严

肃处理。”督察组在群众回访工作中
对“一刀切”情形也亮出了鲜明的
态度。

督察组不断释放的为民服务信
号切实推动了甘肃省委、省政府对
信访举报问题的高度重视。省委书
记、省人大常委会主任林铎近日就针
对督察组交办的典型信访举报问题、
生态环境保护以及企业发展等工作，
深入白银市和兰州市进行调研。

甘肃省委副书记、省长唐仁健
也在《甘肃省保障中央生态环境保
护督察工作专报》上专门就当前甘
肃省在“边督边改、立行立改”方面
存在的问题作出批示：“各地各部门
要认真做好环保信访投诉问题的办
理，立行立改，改出实效，严肃问责，
问出压力，并积极做好回应。”

甘肃省协调联络组也向各市州
党委、政府等单位印发通知，明确了

“行业主管、四级包抓、逐级审核、层
层把关”的办理要求，进一步落实各
地各部门的主体责任。


